

Les ESCADRONS d'ECLAIRAGE

E.E.D. / E.E.I.

Michel LOYAUTE

Avec la réforme de 1977 l'Arme Blindée Cavalerie, se voit dotée de nouvelles unités qui à l'origine relevaient de l'Infanterie. Les CEB (compagnies d'éclairage de brigades), avec la créations des 8 Divisions Blindées vont devenir des ESCADRONS d'ECLAIRAGE DIVISIONNAIRE relevant de l'ABC et dont la mission se fera au profit de la division . La mission de l'EED est d'assurer la marche des colonnes , de les prévenir de tout danger immédiat et d'assurer la liaison entre leurs éléments. Il détermine les positions exactes et le volume de l'ennemi ainsi que les itinéraires jugés les plus favorables . Les EED sont appelés "les yeux et les oreilles du général" . Ces unités élémentaires formant corps auront droit au port d'un insigne homologué. Bien que rattaché administrativement à un corps support , ils relèvent directement pour emploi du général de la division d'appartenance , ce qui renforcera l'esprit indépendant et quelque fois un peu turbulent du personnel des EED car relevant directement du général .

COMPOSITION : l'ESCADRON d'ECLAIRAGE DIVISIONNAIRE S'articule en :

1 PELOTON de COMMANDEMENT et SERVICES (commandement , transmissions ,échelon , administratif)

3 PELOTONS d'ECLAIRAGE (1 patrouille commandement et 3 patrouilles d'éclairage)

1 PELOTON RADAR (1 groupe commandement et 2 groupes radar)

Précision : la patrouille est composée de 2 véhicules (JEEP puis VLTT P4 puis VBL Panhard)

MATERIEL :

A l'origine de leur création le véhicule de base était la JEEP qui sera remplacée par le VLTT P4, puis par le célèbre VBL Panhard, les canons de 106 SR des CEB seront remplacés par des Missiles MILAN (1 patrouille MILAN par pelotons d'éclairage). Les radars RASURA du début feront place au milieu des années 80 au RASIT (radar de surveillance des intervalles du terrain) puis Au RASIT E , monté sur camionnette puis sur VAB pour les EEI.

Si la mission des EED ne changera pas, les matériels évolueront et les ESCADRONS se verront transformer en ESCADRON d'ECLAIRAGE et INVESTIGATION vers la fin des années 90 avec la création des BRIGADES. De ce fait la mission ne changera pas mais marquera la fin de l'autonomie des débuts. les EEI faisant de nos jours partie intégrante de leur unité support .

LES INSIGNES DES ESCADRONS d'ECLAIRAGE



ESCADRON d'ECLAIRAGE

1°DB : stationné à SAINT WENDEL (FFA) avec le 1°RGT DE CUIRASSIERS de 1978 à 1999 date à laquelle il quitte les FFA pour rejoindre CARPIAGNE et devenir l'EEI 3 .

De son temps à la 1°DIVISION BLINDEE l'unité se dotera de 2 insignes

La croix pattée à 8 points est empruntée à l'insigne de la 1°DB.

Le croissant d'argent et la devise rappelle le 3°RCA régiment de reconnaissance de la 1°DB

Le vert est associé à la couleur de l'éclairage et l'étoile est considéré comme le symbole des

L'insigne est homologué G 2918 en 1981 est produit par DRAGO et DELSART.

2°MLE ; sur fond d'étoile violette couleur des formations d'AUTO-MITRAILLEUSE est posé le symbole des AM tête de MINERVE sur un soleil avec en bas la devise " PREMIER ET DERNIER AU FEU " belle évocation du CORPS DE CAVALERIE et de la mission des EED .



L'insigne homologuée G 3711 en 1990, est produit par les société FIA, BALLARD, puis ARTHUS BERTRAND



ESCADRON d'ECLAIRAGE 2°DB : Stationné à SAINT GERMAIN EN LAYE avec pour corps support le 501°RCC DE 1979 à 1997 , à cette date il rejoint SAUMUR pour intégrer le 2°RD et s'appeler EEI 2 puis en 2005 il rejoindra le 6-12RC à ORLEANS .Il est le seul ESCADRON d'ECLAIRAGE a porté le même insigne depuis le début .

De forme de rose des vents , les couleurs rouge et

blanche sont réglementairement les couleurs distinctives des divisions . La croix de lorraine sur une carte de France d'or provient de l'insigne de la 2°DB.

Il est l'héritier des traditions de l'escadron de protection du général LECLERC.

L'insigne est homologué G2866 en 1980 et produit par DRAGO.

ESCADRON d'ECLAIRAGE 3°DB :

Stationné à STETTEN AKM (FFA) avec le 3°RGT DE DRAGONS de 1978 à 1994 date de la dissolution de la 3°DB. Il quitte l'Allemagne pour rejoindre VALENCE et rejoindre le 1°RGT DE SPAHIS et devenir EED 6°DLB.

La 3°DB est arbitrairement proclamée héritière de la 3°DIA , on retrouve ainsi les 3 croissants aux couleurs nationales de l'ex 3°DIA encadrant l'étoile rouge et la panthère emprunté au 3°RSA , qui était le régiment de reconnaissance de la 3°DIA .

L'insigne est homologué G 2850 en 1980 et produit par DELSART.



ESCADRON d'ECLAIRAGE 4°DB : stationné à VERDUN avec le 2°RGT. de CHASSEURS de 1978 à 1984 date de la dissolution de la 4°DB . L'escadron quittera VERDUN en 1985 pour rejoindre le 8°RGT. DE HUSSARDS à ALTKIRCH et devenir son 5°ESCADRON . Le vert foncé du champ souligne l'appartenance de l'escadron au 2°RCH.

Empruntée aux armes de Lorraine la bande rouge chargée de trois alérions (dont celui du centre est remplacé par un chiffre 4) fait référence à l'actuelle implantation géographique de la 4°DB.

L'insigne homologué G 2726 en 1979 est produit par FRAISSE PARIS.



ESCADRON d'ECLAIRAGE 5°DB : Stationné à REUTLINGEN (FFA) avec le 2°RGT. DE CUIRASSIERS de 1978 à 1986, puis au 5°RGT DE CUIRASSIERS à Kaiserslautern jusqu'en 1992 ou il quittera l'Allemagne à la dissolution de la 5°DB, pour rejoindre le 3°RGT. de CUIRASSIERS de LUNEVILLE pour devenir EED 7/2 (la 7ème DB comptera 2 escadrons d'éclairage jusqu'en 1994 ou celui de VALDAHON deviendra EED 27ème DIM.

L'EED7/2 devient EED 7 à l'été 1994, en 1997 l'EED 27 reprend sa place au sein de la 7ème DB et l'ex EED7/2 est



transféré à GAP au 4ème RCH sauf son peloton RASIT qui rejoint le 2ème RH à SOURDUN .

Le petit cheval noir de la 5°DB est transposé sur une étoile verte des éclaireurs .

L'insigne est homologué G 2822 en 1980 et produit par DRAGO et DELSART



ESCADRON d'ECLAIRAGE 7°DB : stationné à LUNEVILLE avec le 3°RGT. de CUIRASSIERS . C'est donc l'EED 7/2 qui suite au départ du 5°DRAGONS et de l'EED7 au profit de la 27°DIM et à la dissolution de la 5°DB en 1994 reprend le flambeau de l'éclairage au profit de la 7°DB. En 1998 dissolution du 3°RC et retour à la division du 5°RD et de son EED (EED 27) .

l'insigne qui est la reprise de l'EED 5 en rajoutant un petit 7 blanc au-dessus du cheval , ne sera pas homologué et sera produit par DELSART .

ESCADRON d'ECLAIRAGE 6°DB : stationné à BITCHE avec le 4°RGT de CUIRASSIERS de 1978 à 1984, date de la dissolution de la 6°DB. L'EED 6 est dissout et rejoindra le 3°RGT. de HUSSARDS à PFORTZHEIM pour devenir pendant un an son 5°ESCADRON .

L'insigne emprunte ses couleurs à l'uniforme du 1°REGIMENT d'ECLAIREURS de la GARDE IMPERIALE DE 1814. Le motif central est le monogramme de la reine Marie-Thérèse , tel qu'il figure dans l'insigne du 4°RC . L'étrange chevron qui surmonte le chiffre 6 tire sa branche gauche des armes de BASSE ALSACE et sa branche droite celles de HAUTE ALSACE , le tout symbolisant l'implantation géographique de la division (à l'exception du 4°RC et de l'EED 6 qui sont en MOSELLE).

L'insigne est homologué G 2856 en 1980 et produit par DRAGO et DELSART.



ESCADRON d'ECLAIRAGE 7°DB : Stationné au camp du VALDAHON avec le 5°RGT. de DRAGONS de 1977 à 2003 date de la dissolution du 5°RD et à partir de juin 2003 il rejoint le 1-2 RGT. de CHASSEURS comme EEI 7°BB à VERDUN .

L'EED 7 deviendra en juillet 1994 EED/27°DIM sans changer de corps support ni de stationnement , puis en juillet 1997 notre binôme est rendu à la 7°DB . L'escadron qui avait changé d'insigne portera celui de l'EED 27 jusqu'en juillet 2000, bien qu'il s'appelle EEI 7 depuis juillet 1998.



L'émail blanc symbolise l'appartenance de l'escadron à un régiment de dragons qui portait le N°30 à sa création mais pris

peu après le N° 5. Le choix de l'or pour contraster avec le blanc peut rappeler la Bonne Etoile des éclaireurs.

L'insigne est homologué G 2632 en 1978 et produit par DRAGO, DELSART, BALLARD.



ESCADRON d'ECLAIRAGE 10°DB : stationné au camp de MOURMELON avec le 4°RGT de DRAGONS de 1979 à 1997 date à laquelle il passe au 501-503°RCC toujours à MOURMELON ou il deviendra EEI 1 sans changer son insigne du moment .

L'EED 10 se dotera de 2 insignes et sera le 1°EED à partir en opération extérieur en unité constituée avec une mission d'éclairage au sein de l'IFOR en 1996.

EED10 1°MLE Cet escadron a été officiellement chargé de relever les traditions de l'ESCADRON de GIRONDE (2°ESCADRON du 16°DRAGONS) qui s'illustra dans une attaque contre des avions ennemis , le 9 septembre 1914. C'est pourquoi les armes de la famille de GIRONDE viennent substituer leurs élément aux biellettes des CHOISEUL-BEAUPRE dans un insigne copié sur celui du régiment d'appartenance .

L'insigne est homologué G 2917 en 1981 et produit par DELSART , Sur les insignes de la 1° livraison le plumet est absent , erreur rectifiée sur les suivants.



EED 10 , 2m le suite au changement de structure en 1994 le 4°RD prend l'appellation 501°RCC . De ce fait l'EED 10 se dote d'un nouvel insigne rappelant les traditions qui lui sont confiées. Reprenant l'insigne du 16°RGT. de DRAGONS avec une couleur rouge plus vive pour le 2° ESCADRON et ajoutant une étoile au centre avec un dragons . cet insigne est toujours porté par l'EEI 1 .

L'insigne est homologué G 4247 en 1995 et produit par BALME, DELSART.



ESCADRON d'ECLAIRAGE B.F.A .Créé le 1er septembre 1990 pour emploi au sein de la brigade franco-allemande, il est stationné à Böblingen et est rattaché au Bataillon de Commandement et de Soutien (BCS) de la BFA . Il est rattaché au 3eme Régiment de Hussards (3 RH) de Pforzheim en 1991, puis transféré à Mülheim et rattaché à nouveau au BCS en 1992. Il sera dissout en 1999 pour intégrer le 3°RH à Immendingen et devenir le 4°escadron / ERIAC (Escadron de Reconnaissance et Intervention Anti-Char).

L'insigne est composé d'un croissant rouge et d'une étoile bleue à liseré blanc avec dans l'étoile le symbole franco-allemand. Le croissant rouge et son étoile dorée rappellent que l'escadron par autorisation du SHAT avait repris les traditions du 8ème Groupe Autonome d'Auto-Mitrailleuses de Cavalerie.

L'étoile bleue est le symbole des éclaireurs, la flèche au centre est le symbole tactique de l'éclairage. Les couleurs françaises en pointe rappelant que l'EEBFA, unité française, était en avant de



la brigade. L'insigne a été créé par son premier commandant d'unité, le capitaine Stéphan URO.

L'insigne est homologué G 3769 en 1991 et produit par BALME.



ESCADRON d'ECLAIRAGE 6°DLB : stationné à VALENCE au sein du 1°RGT de SPAHIS. Il est issu de l'EED 3, il arrive à VALENCE en 1994 pour devenir l'escadron d'éclairage de la 6°DLB. En 1997 l'escadron est dissout mais la mission d'escadron d'éclairage de la DLB est reprise par le 4°ESCADRON du 1°REC d'ORANGE.

L'insigne reprend la symbolique de l'insigne du 3°RSA en rajoutant dans l'étoile une partie des symboles de la 6°DLB, le gantelet et le chiffre 6 en laurier.

L'insigne est homologué G 4216 en 1994 et produit par DRAGO



ESCADRON d'ECLAIRAGE 27°DIM : c'est donc une péripétie de l'EED7 de VALDAHON au profit de la 27°DIM à laquelle il rattaché pendant 3 ans avant de revenir à sa division d'origine. L'insigne sera porté jusqu'à l'arrivée du nouvel insigne de l'EEI 7 en 2000 et malgré le changement d'appellation EED7 en JUILLET 97 et EEI 7 en juillet 1998.

Reprenant les grandes lignes de l'insigne de l'EED 7 le doré devient rouge, l'edelweiss rappelle la spécificité montagne et la queue de cheval une unité de cavalerie.

L'insigne est homologué G 4196 en 1995 et produit par BALLARD.

LES INSIGNES DES ESCADRONS d'ECLAIRAGE et INVESTIGATIONS :

Si ce n'est le changement de nom et des matériels plus performants, il n'y a pas de différence entre un EED et un EEI la mission est la même. Les EEI se sont vu adjoindre un groupe de plongeurs au sein du Peloton de Commandement et Logistique . La mission se fait au profit de la brigade , la grande différence est que les EEI sont maintenant une unité élémentaire à part entière de leur corps support bien qu'ayant une mission au profit de la brigade . Il subsiste de nos jours 6 EEI dont 5 pour l'ABC et 1 pour les TDM.

ESCADRON d'ECLAIRAGE et INVESTIGATION N°1 : Ex EED 10 qui devient EEI 1 en 1998 conserve son insigne.

ESCADRON d'ECLAIRAGE et INVESTIGATION N°2 : Ex EED 2 qui devient EEI 2 en 1998 conserve son insigne.

ESCADRON d'ECLAIRAGE et INVESTIGATION N°3 : Ex EED 1, qui suit son corps support et qui déménage sur CARPIAGNE pour former le RC 1-11RGT. de CUIRASSIERS . l'EED devient l'EEI de la 3°Brigade Mécanisée en 1998 au sein du 1°-11° RC .



Sur un fond d'étoile bleue est posé le soleil et l'aigle blanc du 5°RGT. de CUIRASSIERS avec les 3 croissants de la 3°BM . en bas de l'insigne la " MULTORUM VIRTUS IN UNO " L'EEI 3 est dépositaire des traditions du 1°ESCADRON du 5°RC
L'insigne est homologué G 4609 en 1998 et produit par LR PARIS existe en SHELI.



Insigne des **EVAT de l'EEI 3** qui rappelle l'héritage du 5°RC .

Non homologué, il est produit par ARTHUS BERTRAND Il est numéroté.

ESCADRON d'ECLAIRAGE et INVESTIGATION N°7 :
Ex EED7 de VALDAHON , en juillet 1998 il devient EEI 7 au profit de la 7° Brigade Blindée. Ce n'est qu'en juillet 2000 qu'il se dotera de son nouvel insigne EEI et continuera à porter l'insigne de l'EED 27 de 98 à 2000. En 2003 à la dissolution du 5°RGT de DRAGONS il quitte

le camp du VALDAHON pour rejoindre son nouveau corps
d'appartenance le
1°-2° RGT . de CHASSEURS à VERDUN toujours au profit de la
7°BB.



L'étoile change de couleur et devient bleue, le sagittaire de la 7°BB est
rapporté sur l'insigne. L'unité est dépositaire des traditions du
1°ESCADRON du 4°DRAGONS .

L'insigne est homologué G 4641 en 2000 et produit par ???

ESCADRON d'ECLAIRAGE et INVESTIGATION N°6 :

Ex EED 6°DLB , qui du fait de la professionnalisation a été habilement
récupéré par le 1°REGIMENT ETRANGER DE CAVALERIE . En
1997 le 4°ESCADRON du 1°REC reverse ses VAB/HOT au 2°REI et
prend en compte la mission eed au sein de la 6°DLB puis
6°BLB . Le 4°ESC/1°REC devient pour emploi l'EEI 6 , il conserve
son insigne de tradition .



4°ESCADRON /1°REC produit par ARTHUS BERTRAND

ESCADRON d'ECLAIRAGE et INVESTIGATION N°9 :

Ex Escadron Anti-Char du 1°RIMa , c'est en 1998 que l'EAC se
transforme en EEI au profit de la 9°BLBMa . L'escadron est héritier du
patrimoine de l'Escadron Autonome de Reconnaissance qui s'est illustré
en INDOCHINE.



L'insigne est la reprise de l'insigne de l'EAR , la silhouette de blindé est
remplacé par une étoile bleue bordée de rouge pour les éclaireurs colos et
le sigle EAR par 1944 date de sa création .

Les insignes OPEX des EED/EEI :

EED 10 / EEI 1 :



EED 10 , 1^o mission extérieure d'un EED avec une mission d'éclairage au profit de la DIVISION SALAMANDRE / DMNSE (division multinationale sud-est).

En BOSNIE au sein de l'IFOR (Implementation Force /OTAN)en 1996.

Reprise de l'insigne escadron avec au centre une salamandre , l'étoile de l'OTAN et le symboles des chars de combat .

L'insigne est produit par Jean-Yves SEGALEN EN 1996.



EED 10 , 2^o séjour en BOSNIE en 1997 au sein de de la SFOR /OTAN

(Stabilization Force) et de la DMNSE . L'escadron appartenait à l'ERI /DMNSE (Elément de Réaction Immédiate composé d'un EED ,1CIE d'Infanterie et 1escadron blindé sur 10RC de l'armée royale marocaine). La carte de la BOSNIE en noire (couleur de l'EED) avec l'étoile de l'OTAN et l'insigne de l'escadron compose l'insigne, les sigles EED/ERI d'un côté et SFOR/ DMNSE de l'autre représente la mission .

L'insigne est produit par Jean-Yves SEGALEN en 1997.



EEI 1 en séjour au KOSOVO au sein de la BMN-N (Brigade Multinationale Nord) en 2001. Carte du KOSOVO noir sur laquelle est posé le centre de l'insigne escadron. Les sigles EEI 1 et KFOR / KOSOVO complète l'ensemble .

L'insigne est produit par L.R. PARIS



EED 6°DLB en mission en BOSNIE en 1996-1997 au sein de l'ERI / DMNSE. 1^o MANDAT de la SFOR.

Une carte de la BOSNIE rouge (pour rappeler les spahis) l'étoile de l'OTAN et la panthère compose cet insigne .

On retrouve le croissant et l'étoile des spahis et les sigles EED/ERI ,

Ainsi que le sigle SFOR . Mission d'éclairage au profit de l'ERI / DMNSE .

L'insigne est produit par MARTINEAU SAUMUR.

EED 7 en mission en BOSNIE au sein de l'ERI / DMNSE en 1999.

Une étoile noire (couleur de l'escadron) bordé de rouge avec



le monogramme du 5°DRAGONS et le sigle ERI compose cet insigne .

L'insigne ne porte aucune marque de fabrication .



EI 3 en mission au KOSOVO en 2000 au sein de la BMN-N .
L'aigle blanc avec les 3 croissants de l'EI 3 sont posé sur l'étoile de l'OTAN le tout sur un plateau argenté . les inscriptions Escadron d'Eclairage et Investigation N° 3 , BMN-N KFOR KOSOVO 3°MANDAT , complète l'insigne .

L'insigne est produit par ARTHUS BERTRAND.



EI 3 , 2° séjour au KOSOVO au profit de la BMN-N et rattaché au Bataillon des Emirats Arabes Unis en 2001.
Reprise de l'insigne du 5°CUIRS à fond noir avec un trident blanc (rappel de l'Opération TRIDENT symbole de la BMN-N) aigle blanc et sigles EI 3 et BAT. E.A.U. .

L'insigne est produit par ARTHUS BERTRAND .



EI 2 en mission au KOSOVO en 2000 au sein de la brigade LECLERC (1° appellation de la BMN-N) reprise de l'insigne escadron pour le côté gauche , à droite étoile de l'OTAN et trident avec le sigle Escadron d'Eclairage Brigade Leclerc .

L'insigne est produit par MARTINEAU SAUMUR.



EI 2 en mission au KOSOVO au sein du BAT. E.A.U. de la BMN-N en 2001. L'insigne reprend celui de 2000 en ajoutant l'aigle des EMIRATS ARABES UNIS .

L'insigne est produit par ARTHUS BERTRAND.

Les insignes OPEX des EED/EEI :

EED 10 / EEI 1 :



EEI 2 en mission en COTE d'IVOIRE au sein de l'opération LICORNE en 2002-2003. L'insigne reprend l'insigne escadron avec une licorne tenant le drapeau ivoirien .

L'insigne est produit par ARTHUS BERTRAND et est marqué au dos Décembre 2002-mars 2003.



EEI 2, 2° séjour à l'opération LICORNE en 2004. Reprise de l'insigne escadron avec un chiffre 2 en forme de licorne pour le 2° séjour à l'opération LICORNE .

L'insigne est produit par ARTHUS BERTRAND



EEI 6/ 4° ESCADRON du 1° REC en mission au KOSOVO en 1999 à l'opération TRIDENT. Il s'agit de l'entrée de la BMN-N au KOSOVO en partant de MACEDOINE pour rejoindre MITROVICA .L'escadron à ouvert la route à la Brigade LECLERC .

Une carte du KOSOVO rouge et verte (EEI /LEGION) sur laquelle est posé l'insigne escadron avec autour EEI TRIDENT KOSOVO 1999. La flèche représente le point de départ en MACEDOINE et MITROVICA le point de stationnement de la BMN-N.

L'insigne est produit par ARTHUS BERTRAND

2° séjour de l'EEI 6 /4esc/1° REC au sein de la BMN-N en 2000-2001. Sur fond de carte du KOSOVO rouge et verte le lion de l'escadron la grenade



LEGION CAVALERIE le trident de l'opération et KOSOVO 2000-2001 compose l'insigne. .Le sigle EEI 2 s'explique par le fait qu'il y avait 2 escadrons d'éclairage au sein de la BMN-N , qui prenait le temps de la mission le nom de EEI 1 /BMN-N et EEI 2 /BMN-N.

L'insigne est produit par ARTHUS BERTRAND.



3° séjour au KOSOVO pour l'escadron en 2002 au sein de la BMN-N sur forme d'insigne du 2° REI (qui arme le BIMOTO 8 et auquel l'escadron est affecté en tant que EEI 1.) une carte du KOSOVO au couleurs LEGION CAVALERIE avec l'insigne escadron au centre la grenade au sommet les inscriptions EEI 1 2002 et KOSOVO TRIDENT complètent très bien cet ensemble.

Il est produit localement



Séjour à l'opération LICORNE en COTE d'IVOIRE en 2003. Reprise de l'insigne escadron dans les grandes lignes avec sur la bordure OPERATION LICORNE .

L'insigne est produit par ARTHUS BERTRAND.



EEI 9 en mission au sein de l'ERI /DMNSE en Bosnie en 1999. L'insigne est la reprise de l'insigne escadron en rajoutant EEI9 sur la trabe , et en substituant la carte de l'Indochine par celle de la BOSNIE et la date du séjour 1999.

L'insigne est produit par PICHARD-BALME.



EEI 9 en mission au KOSOVO en 2000 au sein du bataillon émirien de la BMN-N.

L'insigne est la reprise du modèle BOSNIE 99 échangeant la carte et la date par 2000.

L'insigne est produit par PICHARD-BALME.



EEI 9 en mission au KOSOVO BIMOTO / BMN-N en 2001

L'insigne est la reprise du précédent en ajoutant 2001 au sommet de l'étoile (peu visible)et en gardant 2000 en bas.

L'insigne est produit par PICHARD-BALME.